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本刊记者 曹海鹏 I 摄

产业 Industry

眼下最有发展前景的手机互联网

应用是什么？不是微博，不是微信，

是二维码。

9月 11 日， 2012 中国互联网大会

在北京国际会议中心召开。记者注意

到，会场超过 80%的展板和宣传资料

上都印了一个方方正正的二维码。这

在暗示着什么？

“扫一扫”的世界
二维码，一种用特定的几何图形

按照一定的规律在平面分布黑白相间

的矩形方阵、记录信息的条码技术，

《中国经济周刊》 记者 王辰越 |北京、上海报道

通过二维码可以记录的信息有很多种，

包括图像、声音、文字等。举个例子，

你在街边公交站的广告牌上看到一个

想购买产品的二维码图形，通过手机

中的特定软件将其扫下，就会链接到

销售此商品的电商网站，再进一步则

可以通过二维码下单购买。

腾讯公司主席马化腾在 9月 11 日

上午的演讲中强调：“移动互联网的地

理位置信息，带来了一个崭新的机遇，

这个机遇就是O2O(online to offline 线上

到线下 )，二维码则是线上和线下的关

键入口。通过使用手机终端扫描线上的

条码，可以方便快捷地将线上内容和线

下连接在一起。由此诞生了一个新词‘扫

一扫’，如今，微信在强化扫二维码功

能之后，我们也希望把这个行为定义更

加普及，让老百姓一看到就会习惯去扫。

目前腾讯正致力于推动二维码，今后一

段时间会投入大量资金。”

早在 2002、2003 年，二维码在韩

国和日本就开始商用了，到 2006 年，

在日本使用二维码的用户已经发展到

6000 万人，二维码广告、二维码名片、

二维码票券就像短信那样常见；当时

韩国的蔬菜上都打着二维码，消费者

可以轻松地通过手机扫码读取食品的

信息，市面上更有大约 1500 万部手

机支持韩国第一大手机二维码提供商

lconlab 的条码业务。

如今，中国物联网领域有一个很

流行的词“食品溯源”，就是通过扫描

食品包装上的二维码获取食品的产地、

用料、生长周期等相关信息。

在德国、意大利、瑞士等国家，

二维码球票早已成为最受大家欢迎的

二维码应用，不仅省去了排队购买的

麻烦，又不用担心假票带来的困扰。

英国也在 2010 年推出了手机二维码登

机牌，通过扫二维码，就可以登机，

省去了排队换登机牌的麻烦。

托了 iPhone 的福
2008 年，北京灵动快拍信息技

“扫一扫”的世界
二维码，
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术有限公司（下称“灵动快拍”）的

CEO、创始人王鹏飞，在日本机场看到

有人通过手机扫描广告牌上的二维码，

就可以轻松地完成购物，他感觉到了

商机。一番考量后，2010 年 10 月，专

门开发二维码的公司灵动快拍成立。

国内同样致力于二维码开发的公司还

有我查查信息技术（上海）有限公司（下

称“我查查”）和上海新大陆翼码信息

科技有限公司。

我查查 CEO 赵立新向记者讲述：

“2008 年做二维码的初衷，是想让自己

更早创办的格科微电子有限公司的芯

片和别人有一些差异，于是做了含有

定焦识别技术的芯片植入手机中，从

低端市场做起，当时的功能机植入我

们的芯片之后，就成了物联网手机，

概念很好。但推向市场的时候受到了

阻碍，因为当时智能机及有读码功能

的手机尚未普及，人们也没有读码的

习惯。正举步维艰时， iPhone 火了，就

请人做了一个 App 的程序发到程序商

店里，从此，我查查的用户数开始暴增，

我们是托了 iPhone 的福，很幸运。”

在终端产品上，我查查和灵动快

拍都涉及产品比价，这需要大量行业

数据及用户数据。对此，赵立新有足

够的自信：“我们的芯片在国内市场份

额达到 60%，全球份额达 20%，积累

了大量行业数据及用户数据。”据我查

查首席运营官陈红洲介绍，我查查目

前已积累了将近 4000 万用户，每月使

用我查查的用户接近 2000 万。

比较而言，灵动快拍似乎还没有

找到一个能够成功黏住用户的“金牌

应用”。

对这个现状，灵动快拍 CEO王鹏

飞并不担心，他告诉《中国经济周刊》：

“二维码市场本来就是近一两年才兴起

来的，开始盈利，也是近一年的事儿，

成熟的商业模式还在摸索阶段。”

给亚马逊带来 1000 万的流量
新兴起来的产业想盈利就必须找

到成功的商业模式。

赵立新告诉《中国经济周刊》：“目

前国内的二维码产业，人们刚刚开始

尝试，基本的技术屏障被解决了，很

多商家也开始逐渐接受这种从线上到

线下的新连接形式。但二维码真正能

够成熟商用，还有两个障碍，首先，

一买东西就刷下二维码查询产品信息、

价格或付费，目前消费者还没有这样

的习惯，从技术角度讲，目前市面上

最流行的千元智能机中的摄像头大多

数用的是定焦镜头，而不是自动对焦

镜头，无法近距离对二维码对焦，因

此很难完成识别，这类手机目前在市

场上的占有率很大，阻碍了二维码产

业的推广；第二，商家也还不习惯给

自己的产品加上专属二维码，将其融

入自己的商业链条。只有这些基础打

好了才能进一步思考商业模式。” 

目前我查查主要的模式，还是和

京东、一号店等 B2C 商城合作，通过

数据对接，然后从订单分成的模式中

盈利。但目前这些服务都是免费的。“我

们每个月可以给亚马逊带来将近 1000

万的流量。”我查查公关总监王亮说，

“此外，我们刚上线了一个叫‘今日特

惠’的应用，以搜集每天的服装或餐

馆的打折信息供给用户、向商家收取

广告费的方式盈利，目前也在摸索中。”

赵立新介绍，我查查最初想做精

准的广告投放——如终端用户总在搜

索某品牌的服装，我查查就对这个用

户投放这个品牌的服装广告。今年年

底，还将尝试基于其数据采集中心采

集到的数据的行业分析报告，“我查查

在数据搜集这方面的投入占总成本的

50%以上，我们有海量的用户，此外

还有三四百人每天在全国各地采集数

据。”谈到数据，赵立新很自豪，“今

后不排除会推出一套依托于强大的数

据库资源的行业数据、简报查询的终

端产品，这些都在酝酿中。”赵立新对

于我查查的未来发展比较从容：“我希

望我查查能够顺着市场规律自然而然

地发展，我们不差钱，没有太大的压力。”

2012 年第二季度，在灵动快拍公

布的云服务平台统计简报中，已经列

举了一些手机用户区域分布、扫码类

型分布、用户使用智能手机品牌分布

等数据资料。

王鹏飞介绍，灵动快拍目前的商

业模式有：销售防伪溯源行业解决方

案、整合媒体资源的营销平台、扫码

购物。灵动快拍目前已经与一号店、

淘宝等电商平台有了数据对接，采取

订单和流量两种模式的分成，平均每

单收益在 10元以内。


